



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2020
ISSN 1130-0124
E-ISSN 2340-1451

32

SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

LA REPÚBLICA FEDERAL DE ALEMANIA Y LA EUROPEIZACIÓN
DE ESPAÑA (1970-1986)

NATALIA URIGÜEN LÓPEZ DE SANDALIANO Y
ANTONIO MUÑOZ SÁNCHEZ (COORDS.)

UNED



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2020
ISSN 1130-0124
E-ISSN 2340-1451

32

SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfv.32.2020>

**LA REPÚBLICA FEDERAL DE ALEMANIA Y
LA EUROPEIZACIÓN DE ESPAÑA (1970-1986)**

NATALIA URIGÜEN LÓPEZ DE SANDALIANO Y
ANTONIO MUÑOZ SÁNCHEZ (COORDS.)



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA
Madrid, 2020

SERIE V - HISTORIA CONTEMPORÁNEA N.º 32, 2020

ISSN 1130-0124 · E-ISSN 2340-1451

DEPÓSITO LEGAL M-21037-1988

URL: <http://e-spacio.uned.es/revistasuned/index.php/ETFV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo

<http://www.laurisilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

RESEÑAS · BOOK REVIEW

SEGÚN ALONSO, Manuel: *La masonería madrileña en la primera mitad del siglo XX*. Madrid, Sanz y Torres, 2019, 406 pp. ISBN: 978-84-17765-90-3.

Juan José Morales Ruiz¹

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfv.32.2020.27329>

La profesora Helen Graham se preguntaba en su libro *La guerra y su sombra. Una visión de la tragedia española en el largo siglo XX europeo*², la razón por la que, ochenta años después del final de la guerra civil, el franquismo se resiste todavía a un auténtico juicio histórico, sereno, objetivo y justo, por más que contemos con abundantes pruebas documentales e historiográficas de lo que fue realmente.

Y la verdad es que resulta difícilmente explicable. Se podrá aducir como explicación el control del «franquismo sociológico» sobre la memoria colectiva de la España del siglo XXI, pero debería haber llegado ya el momento de poder estudiar el régimen y la España de Franco, en su verdadera dimensión represiva, porque eso es lo que fue fundamentalmente la dictadura para millones de españoles.

En este sentido creo que el magnífico libro de Manuel Según Alonso *La masonería madrileña en la primera mitad del siglo XX* nos puede ayudar a conocer (es difícil entender) la brutal represión que sufrieron los masones en la guerra civil, después en la inmediata postguerra, y durante el franquismo hasta la muerte de Franco.

Necesitamos un acuerdo mínimo sobre el pasado

Como decía Javier Cercas «necesitamos un pacto sobre el pasado, un acuerdo mínimo. Lo necesitamos porque el pasado, sobre todo el inmediato, no ha pasado: es una dimensión del presente sin la cual el presente está mutilado. Lo necesitamos porque la única forma de hacer algo útil con el futuro es tener el pasado siempre presente: en España lo sabemos muy bien: si al terminar el franquismo no volvimos a matarnos, como medio mundo esperaba, no fue porque se firmara un pacto de olvido, sino exactamente lo contrario: porque se firmó un pacto de recuerdo, es decir, porque todo el mundo tenía el peor pasado muy presente y se conjuró para que no se repitiese, como si todos sintiesen que en cuanto olvidas el peor pasado ya estás preparado para repetirlo (hoy, en Occidente, ya no lo sentimos, y por eso estamos repitiendo los errores de los años treinta).

Necesitamos un acuerdo mínimo sobre el pasado porque quien no sabe de dónde viene no sabe adónde va (...) Necesitamos un acuerdo que condene de forma taxativa el golpe del 18 de julio y el franquismo y que diga taxativamente

1. UNED. Miembro del Centro de Estudios Históricos de la Masonería Española (CEHME) de la Universidad de Zaragoza. C.e.: jmorales@calatayud.uned.es

2. GRAHAM, Helen: *La Guerra y su sombra: La Guerra Civil española en la Europa del siglo XX*. Crítica, Barcelona, 2013.

que ni fueron necesarios ni inevitables, y que el golpe militar y la dictadura constituyeron un error sin paliativos.»³

Lo que es y lo que no es la masonería

El libro de Manuel Según Alonso se basa en la tesis doctoral que defendió en la Facultad de Geografía e Historia de la UNED el 2 de octubre de 2018, con el título de «Masonería y política madrileña (1900-1939)», dentro del programa de doctorado de Historia e Historia del Arte y Territorio, que obtuvo la máxima calificación de sobresaliente «cum laude».

Manuel Según sigue las pautas metodológicas para el estudio de la masonería, planteadas por el profesor José Antonio Ferrer Benimeli que se dividen en cuatro grandes áreas:

- La vida de las logias;
- Las relaciones de la logia con el mundo masónico;
- Con el mundo profano
- Y con el mundo religioso.⁴

Parte de la hipótesis de que la masonería madrileña en síntesis es «una sociedad iniciática tradicional dedicada al perfeccionamiento espiritual y moral de sus miembros y por extensión de toda la humanidad que emplea una metodología gradual basada en los ritos y los símbolos».

Y, por lo tanto, «no es una religión, no es una secta, y no es una asociación política, por lo que es infundada la preocupación que muestran sus adversarios por sus supuestos «secretos».

Hecha esta advertencia inicial, que me parece muy importante para saber de qué estamos hablando, plantea algunas cuestiones fundamentales (a las que trata de responder a lo largo de su estudio):

- ¿Cómo es la masonería madrileña en la mitad del siglo XX?
- ¿Qué logias trabajan en Madrid?
- ¿Cuándo se fundan?
- ¿Por qué surgen las logias?
- ¿Cuántos miembros tienen?
- ¿Dónde trabajan?
- ¿Cómo se relacionan los miembros en la logia?
- ¿Para qué se reúnen?
- ¿Cómo se relacionan las logias entre sí y con las obediencias?
- ¿A qué se dedican?
- ¿Qué temas tratan?
- ¿Qué presencia tiene la mujer en la logia?

3. CERCAS, Javier: «Un pacto sobre el pasado». Madrid, *El País Semanal*, núm. 2.115 / Domingo 9 de abril de 2017, p. 8.

4. FERRER BENIMELI, José Antonio: «La Historias ante la masonería. Reflexiones metodológicas», *El Basilisco*, 9 (1980), p. 31.

- ¿Cuántas obediencias hay en Madrid?
- ¿Qué reacción tienen ante los acontecimientos del momento, como la Semana Trágica, la Gran Guerra, etc.?
- ¿Qué relación tienen con asociaciones como la Liga Española de los Derechos del Hombre y del Ciudadano?
- ¿Crean medios de comunicación para implantar sus ideas?
- ¿Influyen los diferentes regímenes políticos en su desarrollo?
- ¿Influye en la masonería la guerra de España?
- ¿Qué represión sufren los masones?

Una historia de los vencidos

Manuel Según estudia la historia de la masonería madrileña con sus luces y sombras. Son 406 páginas de estudio de la historia de la masonería madrileña contemporánea, apoyada en un abundante aparato documental, para llegar a la conclusión de que la totalidad de los más de tres mil seiscientos setenta miembros que había tenido esta institución, unos 1500 iniciados incluso en el siglo XIX, muchos fueron fusilados en la guerra, o partieron al exilio, pero todos sufrieron la represión por el simple hecho de ser masones, y por ende formar parte de «los enemigos de España».

Dice, en todo caso, Manuel Según que los miembros de la masonería madrileña que no fueron encausados fueron muy pocos y que generalmente ello se debió a problemas de identificación o confusión, aunque no se salvaron ni los que habían fallecido en el siglo XIX, o mucho antes de julio de 1936.

A este respecto conviene recordar lo que decía Elie Wiesel, hablando del Holocausto⁵: «*No todas las víctimas de los nazis fueron judíos, pero todos los judíos fueron víctimas de los nazis*». De la misma manera, parangonando a Wiesel, yo creo que se puede decir que *no todas las víctimas del franquismo fueron masones, pero todos los masones (españoles) fueron víctimas del franquismo*.

Índice del libro

- El libro se estructura en varios capítulos bien diferenciados que son los siguientes:
- Aproximación al tema de estudio;
- La regularidad masónica;
- La masonería madrileña en el último tercio del siglo XIX;
- Los altos cuerpos masónicos y su relación con la masonería madrileña;
- Las logias madrileñas y su relación con otras organizaciones entre 1900 y 1939;
- El espacio masónico madrileño;
- La masonería desde el inicio de la República hasta la guerra civil;
- Masonería e Iglesia;

5. WIESEL, Elie: *Memorias*. Barcelona, Anaya & Mario Muchnik, 1996.

La mujer en la masonería;
 Epílogo: la represión de la masonería madrileña;
 Conclusiones;
 Bibliografía;

Y un prólogo del profesor Juan Avilés que dirigió la tesis doctoral de Manuel Según, y una presentación del Profesor Javier Alvarado. Y dos anexos.

El primer anexo se refiere a los templos masónicos madrileños (1868-1939) basándose en la documentación existente sobre ellos en el Centro Documental de la Memoria Histórica en Salamanca.

Y este mismo rigor historiográfico se repite también en el segundo anexo en el que Manuel Según publica un listado alfabético de miembros de la masonería madrileña. En él se recogen los nombres simbólicos, logias a las que pertenecieron, fecha de su iniciación, y grado.

Masonería y política

Manuel Según se plantea el tema de la politización de los masones españoles, y muy concretamente, la politización de los masones en Madrid. Una cuestión controvertida si la comparamos con la historia de la masonería británica, e incluso con la historia de la masonería francesa.

En el primer caso no se puede hablar de actividades políticas en el seno de las logias dependientes de la Gran logia de Inglaterra. Y, en cambio, sucede todo lo contrario en las logias continentales, y el caso español es muy emblemático, como se pondrá de manifiesto por ejemplo en que la llegada de Segunda República fuera tan bien recibida por la masonería madrileña.

En este sentido, y como sucede con el resto de los periodos históricos estudiados, Manuel Según documenta la actividad de las diecisiete logias del GOE y las diez del GLE que, pese a sus diferencias, mantenían una parecida defensa del pacifismo, la democracia, la libertad, la justicia y la beneficencia. Aunque, también, un sector de los dirigentes del GOE defendía la necesaria reorientación de la masonería española hacia una dimensión exclusivamente ritual e iniciática.

Lo que no quita el que como es más que evidente numerosos masones fueran llamados a ocupar cargos públicos, planteando la cuestión de su doble militancia. Y en este sentido cabría plantearse: ¿qué prevalecía más, el carácter masónico de estos hermanos o su actividad partidaria?

Bien es verdad que la doble militancia en un partido político y en la masonería no siempre fue aceptada y parece que a la postre, primó más la primera que la segunda. Por eso resulta muy significativo que, en febrero de 1934, el partido socialista y la UGT declarasen que sus dirigentes no podían ser masones porque la masonería les parecía una organización burguesa.

Y, en el mismo sentido, Palmiro Togliatti, una vez finalizada la Segunda Guerra Mundial planteó la prohibición de que los masones militaran en el Partido Comunista Italiano.

Y de alguna manera este asunto plantea de un modo subyacente la problemática de la regularidad masónica en España. En el fondo, sería como el hilo de Ariadna, que permitiría poder interpretar la posición y los enfrentamientos internos de la propia masonería española, tanto en el siglo XIX, como en el siglo XX.

Como dice el profesor Alvarado en la presentación del libro esta cuestión de masonería, política y regularidad resume «las contradicciones de la masonería española, que se bate entre su vocación filosófica y sus compromisos políticos y sociales, y a la vez víctima de los traumáticos acontecimientos de esos años, pero verdugo también de sí misma».

Es un desafío muy duro hacer la historia de los vencidos, la historia de los perdedores. A demás no es fácil. Manuel Según Alonso lo ha conseguido con su libro al hacer la historia de *La masonería madrileña en la primera mitad del siglo XX*.

Dossier: Natalia Urigüen López de Sandaliano y Antonio Muñoz Sánchez (coords.): La República Federal de Alemania y la europeización de España (1970-1986)

15 NATALIA URIGÜEN LÓPEZ DE SANALIANO Y ANTONIO MUÑOZ SÁNCHEZ
Introducción Dossier

21 CARLOS SANZ DÍAZ
¿Ciencia y tecnología para la democracia? La cooperación científico-técnica hispano-alemana, 1970-1986

49 CHRISTIAN SALM
Limbering up Sister Parties' Europeanization: Transnational Socialist Networks in the Portuguese and Spanish Transitions to Democracy and Accession to the European Community

75 ALAN GRANADINO GONZÁLEZ
¿Gestores del capitalismo o un modelo de socialismo a seguir? La imagen de la socialdemocracia alemana en el PSOE entre 1972 y 1977

103 NATALIA URIGÜEN LÓPEZ DE SANDALIANO
Los esfuerzos de la democracia cristiana alemana para favorecer la transición española, 1975-1977

133 ANTONIO MUÑOZ SÁNCHEZ
La socialdemocracia alemana y el movimiento sindical ibérico durante las transiciones a la democracia (1974-1979)

Miscelánea · Miscellany

157 MARTA GARCÍA PEÑA
Cisneros de José María Pemán, una apología del autoritarismo

179 ÓSCAR MEDINA ROJO
La política al margen de la política (Julián Besteiro, 1936 – 1938)

201 NÉSTOR PASTOR BEATO
Los excombatientes entran en política. La creación de la Hermandad Nacional de Alféreces Provisionales (1955-1959)

231 ANTONIO JESÚS PINTO TORTOSA
En casa del cacique: Azorín y Romero Robledo, «En el Romeral»

Reseñas · Book Review

257 CARO CANCELA, Diego (Ed.): *La revolución de 1868 en Andalucía* (DIEGO CAMENO MAYO)

259 KING, David: *El juicio de Adolf Hitler. El putsch de la cervecería y el nacimiento de la Alemania nazi* (ADRIÁN MAGALDI FERNÁNDEZ)

263 URIGÜEN LÓPEZ DE SANDALIANO, Natalia: *A imagen y semejanza. La democracia cristiana alemana y su aportación a la transición española* (JOSÉ MARÍA MARÍN ARCE)

267 SEGÚN ALONSO, Manuel: *La masonería madrileña en la primera mitad del siglo XX* (JUAN JOSÉ MORALES RUIZ)

273 BIRLE, Peter y MUÑOZ SÁNCHEZ, Antonio: *Partnerschaft für die Demokratie. Die Arbeit der Friedrich-Ebert-Stiftung in Brasilien und Portugal* (BERND ROTHER)